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FECHA: NOVIEMBRE 05 DE 2014 
 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “Se llevan el dinero de las apetitosas pizzas” 

 
“Gandallas, 21 alcaldes con salario” 

 “Estaban en la casa de una amiga de su hija” 

 “Descuentos de 50% en predial” 

 
“Piden que nuevo tren beneficie a Hidalgo” 

 
“¡Se agrava conflicto!” 

 
“Anuncian más obras para la Huasteca hidalguense” 

 “EXHORTA NOBEL APOYAR A NORMALISTAS” 

 
“Rescatan semestre en CECYT 16; IPN” 

 
“Caen Abarca en bastión de PRD” 

 
“Esconde a Abarca proveedor de PRD” 

 “Caen los Abarca; ya no aguantaba la presión: exalcalde de Iguala”	  

 “Caen los Abarca; la PGR no aporta pistas sobre los 43” 

I N S T I T U C I O N A L 
No se generó Información. 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Deben aspirantes ser vigilados: PRD: El secretario general del PRD, Marco Antonio Rico Mercado, dijo que debe 
ser puesto bajo la lupa el dinero que gasten los candidatos en la próxima elección federal, ante la posibilidad de que se 
infiltren recursos del crimen organizado a las campañas. El dirigente señaló que esto debe ser vigilado principalmente en las 
candidaturas ciudadanas para evitar la intromisión de la delincuencia en estas figuras de participación. En el caso de los 
partidos, expuso que el proceso de selección se encuentra “debidamente” vigilado, pero en el transcurso de las campañas los 
recursos ilegales pueden involucrarse. Según Rico Mercado, revisar el historial de cada uno de sus aspirantes es una 
preocupación que comparten los institutos políticos en la entidad, con la finalidad de evitar que “se vean tentados” por el 
ingreso de recursos ilícitos. Para el blindaje electoral, el secretario general perredista acotó que se deben establecer acuerdos 
entre partidos, instituciones y la propia ciudadanía. Una propuesta es la integración un grupo de ciudadanos “notables”, 
ajenos a partidos políticos, procedentes del sector social, de colegios o universidades, que verifiquen el historial de los 
aspirantes a diputados para vigilar que no tengan ligas con la delincuencia organizada. Luego de experiencias como las 
ocurridas en Guerrero, donde el exalcalde de Iguala es acusado de la desaparición de 43 normalistas, la muerte de seis 
personas y nexos con un grupo criminal, el secretario general perredista añadió que los partidos políticos tienen la obligación 
de regresarle la credibilidad a la vida política del país. (Emmanuel Rincón, página 09) 
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Crónica-Listos en el PRD para la elección: Preparados aspirantes para contender por la dirigencia estatal del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) este fin de semana, luego de que fue pospuesta la elección interna. La lista de candidatos 
del sol azteca se ubica por grupos, uno de ellos lo encabeza José Guadarrama Márquez; el exdiputado local Ramón Flores 
Reyes; y el exalcalde de Huejutla Marco Antonio Ramos. Por su parte en la expresión de Isidro Pedraza, está Cuauhtémoc 
Fernández y el diputado local Celestino Ábrego, mientras que por el grupo de Luciano Cornejo, se ubica a Marco Antonio Rico 
Mercado, el exalcalde de Tetepango Domitilo Reyes y Pedro Porras. Estas dos últimas expresiones perredistas pretenden 
generar una alianza y con los grupos minoritarios con el firme intención de determinar al nuevo dirigente estatal del PRD y 
con ello cerrarle el paso a Guadarrama Márquez. De acuerdo con versiones de integrantes del grupo de Luciano Cornejo, van 
a sostener un pre consejo interno, para analizar cada uno de los perfiles que pueden integrarse a las carteras del PRD estatal. 
En la asamblea estatal van a participar un total de 152 consejeros, los que van a determinar al presidente y secretario general 
de este instituto político, así como al secretario de asuntos juveniles del estado. Ante la efervescencia política, este proceso 
aparece como uno de los eventos de transcendencia para el desarrollo de los próximos comicios. (Alberto Quintana, 
página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Reloj-Ordena TEEH al PAN entregar manual de organización: El pleno del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo 
ordenó a la Secretaría Nacional de Fortalecimiento Interno del PAN, emitir el manual en el cual establezcan los puntos de 
organización del día de la jornada electoral. Lo anterior, luego de que Jovani Miguel León Cruz y otros, interpusieran un 
recurso de impugnación, precisamente por la falta de dicho manual. Los magistrados declararon fundados uno de los puntos 
esgrimidos por la parte afectada, al no estar elaborado el manual de operaciones respectivo, por lo que dejó sin efectos el 
punto 24 de los lineamientos para la Elección del Comité Directivo Estatal de Hidalgo, donde se ordena a la Secretaría 
Nacional de Fortalecimiento Interno del Partido Acción Nacional, que emita el manual de operaciones que defina el 
procedimiento de la jornada electoral y el procedimiento para el computo de la votación, ambos referentes a la elección del 
Comité Directivo Estatal de Hidalgo para el periodo 20142016. Dicho trabajo deberá estar listo a más tardar el día 14 de 
noviembre del 2014, donde se debe informar al TEEH su debido cumplimiento, mediante oficio. (Verónica Ángeles, página 
05) 
Criterio-Ordenan a AN emitir manual de elección (José Antonio Alcaraz, página 09) 
Milenio-Ordenan al PAN expida manual para elección interna (Janet Barragán, página 12) 
Crónica-Debe PAN publicar manual operativo (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
El Independiente-Ordena tribunal a PAN publicar manual para elección de dirigente (Víctor Valera, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Tribunal Estatal corrige al PAN (Redacción, Ojo Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Sueldo de 21 alcaldes supera recomendación: En Hidalgo hay 21 alcaldes que tienen un salario por arriba del 
tabulador de remuneraciones para los integrantes y funcionarios de los ayuntamientos 2014, el cual fue hecho con base en 
estudios demográficos y necesidades sociales. El edil de Tenango de Doria, Alejandro Barranco Flores, de extracción panista, 
percibe 64 mil 905 pesos al mes, cuando lo ideal es que gane 34 mil 355 pesos. A Barranco le sigue el alcalde de Zapotlán, 
Mariano Escorcia Gómez, quien mensualmente se embolsa 44 mil pesos, es decir, 18 mil 949 pesos más en relación a los 25 
mil 50 pesos que se sugieren. Juan Núñez Perea de Tizayuca, recibe un salario de 58 mil 355 pesos, siendo 43 mil 612 los 
recomendados; Ismael Martínez Cruz, de San Salvador, gana 46 mil 856, cuando lo ideal serían 33 mil 210; mientras que 
Eustorgio Benítez Guerrero, de Chapantongo, percibe 40 mil 317 pesos, aunque se aconseje que su salario no sea mayor 27 
mil 197. Criterio consultó las páginas de internet de los ayuntamientos, donde por ley tienen que mostrar cuánto ganan sus 
integrantes, y se encontró que 38 municipios no exponen esta información. Cabe señalar que no se encontraron los portales 
de internet de Ajacuba, Calnali, Chapulhuacán, Chilcuautla, Eloxochitlán, La Misión, Metepec, Molango, Tepetitlán, Tlanchinol 
y Xochicoatlán, mientras que en el portal de Mineral de la Reforma no se especifica el salario del alcalde Filiberto Hernández 
Monzalvo, y sólo se señala que se encuentra entre los 40 a 70 mil pesos, cuando la recomendación es de 45 mil 133 pesos. 
En el caso de Acaxochitlán, Alfajayucan y Atotonilco de Tula, son los asambleístas los que tienen unos súper salarios, pues, 
en el primer municipio, el sueldo de un regidor es de 18 mil 134 pesos, cuando lo ideal sería 13 mil 145 pesos; De todos los 
alcaldes de Hidalgo, sólo cuatro ganan por debajo del tabulador de salarios sugerido por los diputados. El alcalde de 
Metztitlán, Wilibaldo López Cervantes, es quien menos dinero recibe, ya que su sueldo es de 11 475 mil pesos, cuando la 
sugerencia del Congreso es de 33 mil 210 pesos. Le sigue la alcaldesa de Huasca de Ocampo, Blanca Juárez Mora, quien 
gana 18 mil 300 pesos mensuales, siendo la recomendación 33 mil 210, mientras que el de Huazalingo, Héctor Martínez gana 
17 mil pesos, cuando lo ideal es que perciba 31 mil 636. Respecto a Zimapán, su alcalde, Carlos Teodoro Ortiz, dona su 
sueldo de 35 mil 368 pesos. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
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Crónica-Insisten a los ayuntamientos en reservar dinero para aguinaldos: Aprueban diputados el acuerdo 
económico para que los 84 ayuntamientos tomen las medidas complementarias para cumplir con el pago de aguinaldos, en 
diciembre próximo, sin necesidad de recurrir a préstamos por parte del Poder Ejecutivo. De igual forma, solicitaron a los 
aproximadamente 16 municipios que a la fecha no se incorporaron a los convenios para el fortalecimiento hacendario 
municipal, lo hagan a la brevedad. Cabe recordar que el Poder Ejecutivo y el Instituto Hidalguense para el Desarrollo 
Municipal implementaron un programa de fortalecimiento hacendario en las demarcaciones, mediante la firma de dos 
convenios, uno para la retención paulatina de recursos e integración de un fondo de pago y otro para fortalecer el rubro de 
transparencia, rendición de cuentas y administración financiera. Por ello, urgieron a las alcaldías a signar este acuerdo, pues 
el objetivo es que el gobierno del estado no amortice el pago de aguinaldos u otras gratificaciones, que son obligaciones de 
las administraciones municipales. Por otro lado, la LXII Legislatura propuso reformas a la Ley del Instituto Hidalguense de 
Financiamiento a la Educación Superior (IHFES), para optimizar su funcionamiento y atribuciones legales, con ello fomentar el 
financiamiento de posgrados y licenciaturas. Derivado de una propuesta del gobernador, Francisco Olvera, los diputados 
avalaron modificaciones al ordenamiento mencionado, con la intención de fortalecer el apoyo a jóvenes para continuar con 
sus estudios de nivel licenciatura y posgrado. En tribuna, la presidenta de la Comisión de Legislación y Puntos 
Constitucionales, Edith Avilés Cano señaló que el ordenamiento de cuenta, divide su contenido en nueve capítulos, los que se 
integran por un total de 20 artículos y cuatro transitorios. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Criterio-Verán si cubren aguinaldos (José Antonio Alcaraz, página 05) 
El Independiente-Exige Congreso a alcaldías prevenir aguinaldos (Víctor Valera, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Deben entregar aguinaldos (Redacción, Ojo Política) 
Uno más Uno-Piden a acaldes pagar aguinaldos (Redacción, página 03) 
Criterio-Van 197 mdp a sistemas de agua, drenes y electrificación: Las comisiones Nacional del Agua (Conagua), 
Federal de Electricidad (CFE) y para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (Cdi) invertirán 197 millones de pesos en nueve 
electrificaciones y 44 sistemas de agua potable y drenaje sanitario en 15 municipios Huasteca, Sierra Alta y la Otomí-
Tepehua. Tras la firma de acuerdo en San Felipe Orizatlán, el mandatario Francisco Olvera dijo que las edificaciones 
garantizarán una vida digna a las familias de 73 comunidades. Nuvia Mayorga Delgado, directora nacional de la Cdi, explicó 
que para la designación de estas obras se analizaron las localidades que aún carecen de estos servicios básicos. La 
dependencia federal enviará en próximas semanas cuatro unidades de asistencia médica, en coordinación con brigadas del 
IMSS, que atenderán a beneficiarios del programa Prospera. En tanto, el encargado de la Conagua en Hidalgo, Benjamín Rico, 
informó que en la Huasteca se tiene una cobertura de 77 por ciento de agua potable y apenas de 47 por ciento en drenaje 
sanitario. Según el delegado federal, la dependencia ha invertido 700 millones de pesos en esta zona de la entidad. 
(Redacción, página 07) 
Milenio-CDI e Hidalgo entregan obras para la Huasteca (Redacción, página 08) 
Crónica-Concentran sus esfuerzos para sectores vulnerables (Salomón Hernández, página 22) 
El Independiente-Destinarán 200 mdp para sistemas de agua potable en la Huasteca (Redacción, página 03) 
El Reloj-Impulsa Olvera Ruiz modernización de la vía Pachuca-Huejutla (Sergio Juárez, página 03) 
Síntesis-Anuncian 200 mdp en sistema de agua para comunidades (Tania Monroy, página 05) 
Plaza Juárez-Más beneficios a huastecos, anuncia Olvera (Redacción, página 3A) 
El Sol de Hidalgo-Mayores beneficios para habitantes de la Huasteca (Redacción, página 10A) 
Uno más Uno-Mayores beneficios para los habitantes de la huasteca (Redacción, página 05) 
El Independiente-Piden ONGs paridad de género en candidaturas: Organizaciones civiles entregaron al Congreso de 
Hidalgo un ingrediente más para la reforma electoral que cocinan autoridades estatales: paridad de género en candidaturas 
de diputaciones pluris y mayoría relativa, así como planillas de ayuntamientos. Actualmente la Ley Electoral de Hidalgo 
contempla para las candidaturas cuota de género de 70-30, sin especificar qué porcentaje corresponde a hombres y mujeres, 
mientras que la Constitución del estado señala paridad solo en diputaciones. En instalaciones del Poder Legislativo, detallaron 
que la iniciativa modifica un artículo de la Constitución del estado con tal de incluir la paridad de género “en las candidaturas 
para las y los integrantes de los ayuntamientos”. También modifica y adiciona cinco artículos de la Ley Electoral local para 
“incluir la paridad de género como derecho de las y los ciudadanos y obligación de los partidos”, así como en la conformación 
de sus órganos de dirección. Además de criterios objetivos de los partidos para designar candidaturas con paridad de género 
y que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) difunda estos preceptos en sus actividades y programas de 
educación cívica. Elimina mecanismos de excepción de los partidos para el cumplimiento de la paridad de género y establece 
reglas para registros. Piden voluntad política Otilia Sánchez Castillo, integrante del equipo de trabajo, consideró que todas las 
fracciones parlamentarias del Congreso deben tener voluntad para analizar la propuesta que está sustentada en normas 
nacionales e internacionales. “Mujeres hay, la bronca es que se les exige mucho más que a los hombres”, lo cual no es 
pretexto y en cambio partidos políticos deben aplicar el 5 por ciento de capacitación en este rubro. La iniciativa fue entregada 
a la presidenta de la comisión de igualdad de género del Congreso Imelda Cuellar Cano y a oficialía de partes del Poder 
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Legislativo. En la presentación de la iniciativa también asistió la presidenta de la Red de Apoyo a Mujeres Municipalistas, 
Laura López Padilla, quien detalló que las mujeres en Hidalgo ocupan 7.14 por ciento de las alcaldías; 3.26 por ciento en 
sindicaturas; y 46 por ciento de regidurías. (Víctor Valera, página 02) 
Milenio-Activistas exigen paridad de género en candidaturas; presentan iniciativa (Janet Barragán, página 12) 
Crónica-Paridad de género en candidaturas; municipios (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
El Reloj-Piden que paridad de género se aplique en elección municipal (Verónica Ángeles, página 04) 
Plaza Juárez-Feministas presentan proyecto en materia de paridad de género (Oscar Raúl Pérez, página 5A) 
Uno más Uno-Recibe Congreso Estatal propuestas de reformas sobre paridad de Género (Redacción, página 
04) 
El Independiente-Llega a Congreso local petición para reestructurar deuda pública: Llegó al Congreso de Hidalgo 
la petición del Poder Ejecutivo para reestructurar la deuda pública en la entidad, informó Celestino Ábrego Escalante, 
coordinador de los diputados del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Entre los asuntos en cartera ventilados en la 
sesión de ayer, fue turnada esta petición a la comisión de hacienda con la finalidad de que sea analizada. Ábrego Escalante 
consideró que la finalidad es pagar menos al reestructurar el crédito y que tales recursos podrían ser destinados a la puesta 
en marcha del Nuevo Sistema de Justicia Penal en la entidad. Cuestionado al respecto, Ruperto Ramírez Vargas, presidente 
de la comisión de hacienda, dijo que será estudiada la petición, aunque reconoció que autoridades buscan reestructurar la 
deuda. De acuerdo con la Secretaría de Finanzas la deuda pública del gobierno de Hidalgo ascendía a 4 mil 800 millones de 
pesos al 30 de junio. La Secretaría de Finanzas y Administración contrató deuda con el Instituto para el Financiamiento del 
estado por 636 millones de pesos que terminará de pagar en noviembre de 2028. El objetivo fue adquirir derechos en siete 
ejidos de Apan y Emiliano Zapata, cuya extensión es de 794 hectáreas sobre la carretera federal Pachuca-Calpulalpan, para la 
zona industrial del Altiplano. Al desglosar la información, el gobierno del estado también contrató con Banobras crédito simple 
por 440 millones de pesos para reconstruir infraestructura afectada por anteriores lluvias. (Víctor Valera, página 03) 
El Independiente-Mayor rigor de partidos para postular candidatos: Elorduy: Ante la intromisión del crimen 
organizado en las candidaturas, como el caso de Iguala, Guerrero, los partidos políticos deben tener el cuidado suficiente para 
postular a “gente con respetabilidad suficiente”. Así lo consideró el presidente del Congreso local Ernesto Gil Elorduy, quien 
señaló que debe existir mayor rigor en la selección de perfiles. “Siempre ha habido la obligación de contar con conducta 
limpia, actitud de honestidad y de prestigio para tener aspiraciones a cargos de elección popular”, declaró el diputado del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), cuyo nombre es mencionado entre los aspirantes tricolores a una diputación 
federal. Al instalar su consejo local, el Instituto Nacional Electoral (INE) apuesta a la fiscalización del dinero que gastarán los 
partidos en las campañas para evitar la injerencia del crimen organizado. Pidió a los partidos políticos en Hidalgo apegarse 
“escrupulosamente” a los topes de gastos de campaña y que los futuros candidatos sean “personas honorables, que tengan 
un modo honesto de vivir y decentes en todo el sentido de la palabra”. Sin embargo al instituto no le corresponde investigar 
los antecedentes de los futuros aspirantes de los partidos políticos a diputados federales, pero sí atenderá denuncias. (Víctor 
Valera, página 05) 
El Independiente-Busca Canaco estrechar interlocución en Congreso local: Consejeros de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo (Canaco Servytur) realizaron ayer visita al Congreso local por invitación de la legisladora Rocío 
Tello. El presidente del organismo empresarial, Juan Carlos Martínez, destacó que el objetivo de la actividad es propiciar 
mayor acercamiento con legisladores locales y favorecer la interlocución con ellos en beneficio del sector empresarial. “Se 
trata de tener mayor acercamiento con diputados locales y conocer el quehacer legislativo que realizan todos los días”, indicó. 
Tras el recorrido por las principales áreas del Congreso, los miembros de la directiva de la Cámara Nacional de Comercio 
participaron en la sesión realizada ayer. La visita por el recinto legislativo estuvo encabezada por Juan Carlos Martínez 
Domínguez, líder del organismo y el vicepresidente de administración, Rubén Chávez Pagola. (Laura Elizabeth Trejo, 
página 18) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Recibirá Pachuca encuentro de salud: La Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) informó que Pachuca será sede 
del IV Congreso Panamericano contra la Obesidad, que se realizará durante el primer semestre de 2015, con fecha por 
definir. “Profesionales de la salud y público en general tendrán oportunidad de compartir experiencias, así como reconocer 
aspectos de vanguardia científica, investigación clínica; además de políticas públicas para combatir la prevalencia de la 
obesidad y enfermedades relacionadas”, informó la dependencia en un comunicado. En el encuentro participarán la 
Panamerican Conference on Obesity (PACO, por sus siglas en inglés), América vs Obesidad y la Fundación Franco Mexicana 
para la Medicina. La designación de la sede para el congreso sanitario se realizó durante la Obesity Week, conferencia 
científica y educativa anual efectuada en Boston, Estados Unidos, a la cual acudió el secretario de Salud estatal, añade el 
escrito de la dependencia. (Redacción, página, página 08) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
Jalón de orejas para la policía: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, sostuvo ayer una reunión en 
el Secretaría de Seguridad Pública Municipal en donde sentó a los uniformados de la Dirección de Tránsito y Vialidad, así 
como a los de la Dirección de Policía Preventiva con un mensaje claro: reducir los índices de robos a vehículos, a transeúntes, 
así como erradicar las malas prácticas que por desgracia siguen siendo la principal causa de las quejas de la ciudadanía. La 
relación población-autoridad (en este caso patrulleros y uniformados de a pie) va de mal en el peor en la capital; el edil 
pachuqueño lo sabe y por ello el llamado de atención a dichas áreas de la corporación. La SSP capitalina responde al Mando 
Único, sin embargo, el edil sigue siendo el jefe del ayuntamiento y para efectos operativos, el mando más alto para la policía 
de la ciudad. Si alguien debe empezar a poner orden es él. Y así parece que empezó a hacerlo. A José Manuel Mayorga, su 
secretario de Seguridad Pública, parece haberlo exculpado del regaño, aunque la realidad es que también al encabezar una 
dependencia municipal debe responder por el comportamiento y resultados de sus elementos. Bien por el presidente 
municipal que parece entender el reclamo de la ciudad en materia de seguridad. Ahora, a apretar tuercas en las demás áreas 
que requieren un jalón de orejas como el que le puso ayer a los policías de la ciudad de Pachuca. 
Los Abarca ya no importan 
Ayer tras la detención de José Luis Abarca y Ángeles Pineda poco o nada se informó sobre el paradero o rastro de los 43 
normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, Guerrero. El ex presidente municipal de Iguala y su esposa se pasaron la mayor 
parte del día declarando y por cuestiones legales la prensa no fue informada de más detalles sobre lo que han podido decir 
los principales sospechosos de la desaparición de los estudiantes de la Raúl Isidro Burgos. Los estudiantes de todo el país 
siempre se organizan ante las causas justas, siempre están atentos al clamor popular, a las situaciones de apoyo a los demás; 
sea un desastre natural, un debate político, una decisión nacional o, como en este caso, una exigencia por la presentación 
con vida de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa. Hoy se espera un paro nacional y marcha por el asunto de los 
normalistas, lo que no se debe olvidar el asunto ni dejar de protestar porque se detuvo a los sospechosos; ellos son un 
eslabón de la gran cadena de situaciones que es ahora el estado de Guerrero; como Michoacán, como Tamaulipas, como 
Estado de México, en todos hay particularidades que no por comenzar a solventarse o darse a conocer se debe dejar de exigir 
paz social, calidad de vida y mejores condiciones para quienes habitamos este hermoso país, por nosotros y por nuestras 
generaciones venideras. 

 (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 
DIPUTADOS QUIEREN AMARRARLES LAS MANOS A ALCALDES ABUSIVOS: No todos, pero hay algunos Presidentes 
municipales que ven llegar diciembre como la época en que se pueden despachar con la cuchara molera, de tal manera que 
se adjudican aguinaldos principescos, fuera de toda realidad, como si fuera la única oportunidad de hacerse de dinero fácil, 
en decisiones de auténticos asaltos al dinero público. vPensando en eso, el presidente de la Comisión de Hacienda y 
Presupuesto de la LXII Legislatura del Congreso del Estado, diputado RUPERTO RAMÍREZ VARGAS, con buen tino y mejor 
conocimiento de las cosas, levantó la voz muy a tiempo y les advirtió que antes de que comiencen con la aprobación de su 
ley de egresos en las alcaldías, en la cual se especifican los salarios de los funcionarios, entre ellos alcaldes, regidores, y 
síndicos, sean congruentes con el gasto corriente de las alcaldías, más allá de limitarse el sueldo. Y todo esto, advirtió, con 
absoluto respeto a la autonomía municipal, pero el fondo del mensaje es que no abusen con el dinero público, porque se da 
cada caso en que los alcaldes y los regidores se adjudican salarios como si fueran príncipes, con la idea de que como es 
dinero público y el cargo dura poco, nada mejor que llevarse una buena billetiza ahora que hay, porque después quién sabe. 
Por cierto, qué buena imagen del diputado, y cuánta estimación tiene de sus alumnos en el Tec de Monterrey. Sin duda debe 
ser un excelente maestro. Pero la advertencia es muy a tiempo, y con la experiencia que dan los hechos de los abusos de los 
funcionarios de algunos municipios donde tanto alcaldes (sobre todo) como regidores y síndicos se ponen sueldos que nadie 
en su sano juicio se los pagarían, porque ni se los merecen, ni la alcaldía tiene el nivel en cuanto a situación de pobreza para 
pagárselos. El año pasado el Congreso con mucha sensibilidad, les recomendó a los alcaldes un salario tope, esto es que no 
rebasara determinada cantidad, de acuerdo a un estudio de la situación de cada uno de los municipios, a efecto de ser 
congruentes con la situación de sus gobernados, porque ya se daban abusos y casos de alcaldes que se asignaban salarios de 
jeques petroleros. Sin embargo, ni crea usted que les hicieron caso a los señores diputados. Los alcaldes, convencidos de que 
en sus municipios sólo sus chicharrones truenan y de que en ellos son los amos y señores, se pusieron los salarios que 
quisieron, algunos de ellos no todos, que para el pago de aguinaldos les significan una carretada de pesos, que sus 
gobernados ni soñando pueden cobrar. 
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¿QUIÉNES SON LOS ALCALDES QUE COBRARÁN LOS MEJORES SALARIOS Y AGUINALDOS, Y CUÁNTO? 
De conformidad con el presupuesto de egresos del 2014 y documentos que tienen que ver con la materia, entre otros 
alcaldes a los que les irá bien este fin de año están : SELENE PEÑA ÁVILA alcaldesa de Zempoala que tendría un salario 
mensual de más de 50 mil pesos y que por lo mismo puede cobrar un aguinaldo de más de 100 mil pesos este diciembre, 
pese a que el Congreso le recomendó un salario de no más de 31 mil pesos, pero por lo visto lo ignoró. De igual manera, no 
le irá mal al señor presidente municipal de Omitlán JUAN CARLOS ZARCO CRUZ que esta navidad podrá cobrar una aguinaldo 
de 75 mil pesos, ni al alcalde de Chapantongo EUSTORGIO SERAFÍN BENITEZ GUERRERO que con un salario mensual de 57 
mil pesos podrá cobrar un aguinaldo de 115 mil pesos que se llevará a su casita como pago de sus buenos servicios. Son 
algunos de los alcaldes que se despachan con la cuchara grande del dinero público y que han merecido del congreso el 
llamado para que le midan en su presupuesto de egresos del año que viene para no meterle el diente al dinero público con 
este tipo de abusos que en nada benefician a la administración pública. Los Presidentes de Yahualica PERFECTO HERNÁNDEZ 
BAUTISTA con 87 mil pesos de aguinaldo y del Cardonal JAVIER PÉREZ CRUZ con 84 mil pesos tampoco les va nada mal. 
Todos estos hechos, motivan que la Cámara de Diputados exijan a las alcaldías seriedad a la hora de decidir el uso del dinero 
que es de la ciudadanía, y no decisiones que terminan en los bolsillos de los funcionarios de las alcaldías que no se distinguen 
por el servicio y los buenos hechos. Están advertidos. Y la gente lo sabe. 
RETAZOS 
¿Se acuerda usted de la canción de José Alfredo en que se cantaba o se canta todavía aquello de “Estoy en el rincón de una 
cantina, oyendo la canción que yo pedí, estoy tomando ahorita mi tequila, ya va mi pensamiento rumbo a ti”...y la imagen del 
enamorado con su botella de tequila en la mano. EL TEQUILA la bebida nacional. Pues se acabó porque esta bebida hace 
buen rato que ya no es mexicana, está en manos de extranjeros y el último tiro de gracia se lo acaba de dar la empresa 
inglesa DIAGEO que le acaba de comprar la propiedad exclusiva de Don Julio al fabricante de tequila José Cuervo y se queda 
en exclusiva con ella. De esta manera la bebida nacional queda en manos extranjeras. Apunte usted: Allied Domecq inglesa 
compró el 100 por ciento de Sauza, la francesa Pernord Ricard es dueña de Viudad de Romero,y comercia la marca Olmeca, 
Bacardí tiene tequila Cazadores, Brown Forman tiene Herradura. Hasta el tequila hemos perdido como producto nacional...ni 
modos....... 
 
 (Adalberto Peralta, página 02) 
El Reloj-La Hora en Punto… 

La Iztapalapa del PRD: El procurador general de la República, Jesús Karam, fue preciso al señalar a la denominada "pareja 
imperial", como autores intelectuales de la desaparición forzada de 43 estudiantes normalistas en Guerrero. Luego de una 
estrategia de inteligencia, coordinada por el CISEN, a cargo de Eugenio Imaz, las instancias de seguridad emprendieron la 
búsqueda de José Luis Abarca, ex edil de Iguala, y de su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa, quienes permanecían 
prófugos de la acción de la justicia. Tras varios días de incertidumbre, la madrugada de este martes la "pareja imperial" fue 
ubicada y detenida en una casa abandonada, enclavada en una colonia popular de Iztapalapa, delegación gobernada desde 
hace ya varios trienios por el Partido de la Revolución Democrática. La captura de los políticos delincuentes puede 
considerarse como "una raya más al tigre", misma que mancha significativamente al PRD, pues el hecho de que los autores 
intelectuales de la desaparición de los normalistas, hayan sido encontrados en el más importante bastión político-electoral del 
sol azteca, de ninguna forma se puede considerar como un suceso fortuito. Michoacán, Zacatecas, Oaxaca o Baja California, 
son entidades importantes para el perredismo, pero de ninguna forma se asemejan a su coto electoral, que es precisamente 
Iztapalapa, delegación donde Andrés Manuel López Obrador presionó para que los electores de esta localidad votaran a favor 
de Juanito, una "marioneta" del Partido del Trabajo que fue depuesta del cargo popular que le fue conferido. Resulta fácil 
recordar la frase del peje tabasqueño, que a voz en cuello decía "voten por Juanito, pero cuando él gane no va a gobernar, 
pues la delegada será Clara Bnigada". José Luis Abarca, ex edil de Iguala, y su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa, 
decidieron esconderse en el bastión del PRD que hoy gobierna Jesús Valencia, señalado de ser operador electoral de Ángel 
Aguirre, pero que niega todo tipo de posibles nexos con la "pareja imperial". En esta aberrante historia de vínculos entre 
políticos y criminales, no hay duda que el hilo de la corrupción que impera en el PRD se rompió de la parte más delgada y, sin 
embargo, los encumbrados líderes de la izquierda, señalados de ser amigos de Abarca y de su esposa, hoy lo niegan 
rotundamente aunque las evidencias muestren lo contrario. Porque José Luis Abarca resultó ser protegido político de Lázaro 
Mazón, protegido a su vez de Andrés Manuel López Obrador, sin soslayar la "íntima" amistad entre María de los Ángeles 
Pineda Villa y Ángel Aguirre, gobernador con licencia, para fortuna de los guerrerenses. De la corrupción que priva en el 
Partido de la Revolución Democrática, seguramente saldrán más cosas a relucir, mientras que los mesías, como el Peje, 
seguirán en su papel de víctimas. 

(Edmundo Pineda, página 07) 
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Vía Libre-deslinde… 

PRD, sin acuerdo: La cuenta regresiva inició en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) a 96 horas del Consejo 
Político Estatal (CPE) donde se elegirá al nuevo Comité Ejecutivo Estatal (CEE) no existen acuerdos entre las tres principales 
tribus y todo indica pese a las presiones que opera desde su posición en el Comité Ejecutivo Nacional José Guadarrama 
Márquez que habrá contienda el sábado. Es una incógnita que sucederá porque de mantenerse firmes el diputado local 
Luciano Cornejo Barrera y el senador Isidro Pedraza Chávez de anteponer a sus intereses tribales un proyecto de partido 
unirán sus fuerzas y buscarán sumar a otras como UDENA, Patria Nueva, IDN y Foro Nuevo Sol entre otras para impedir que 
el presidente nacional Carlos Navarrete le otorgue la franquicia del partido en Hidalgo a Guadarrama Márquez. Las siguientes 
72 horas serán definitivas en el rumbo del PRD los próximos años con una ruptura difícil de reparar porque desde la 
Secretaría de Acción Electoral del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) José Guadarrama buscará construir con apoyo central y su 
primera minoría una nueva candidatura a gobernador que sin las otras fuerzas aun cuando mantenga un subordinado en la 
presidencia del PRD Hidalgo será competitiva en 2016. Se observa difícil que las tres principales tribus Frente Democrático 
Hidalguense (FDH), Nueva Izquierda (NI) y Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) alcancen un acuerdo que 
mantenga los equilibrios en el PRD Hidalgo y si bien se habla de una contienda civilizada tampoco se puede asegurar que así 
será. Por lo pronto los oficios de Antonio Ortega Martínez hermano del jefe de Los Chuchos no fueron eficientes porque en 
todo esto está la mano de Carlos Navarrete que paga favores a José Guadarrama sin estimar que puede ocasionar una 
fractura en el perredismo hidalguense con un alto costo electoral. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Criterio-La Silla… 

La visita real y el prietito en el arroz: Misión cumplida. La visita del Príncipe Carlos de Gales y su esposa Camila a Real 
del Monte fue todo un éxito. Los distinguidos visitantes pudieron apreciar un poblado que no sólo es pintoresco e histórico, 
sino que mezcla tres culturas en un crisol extraordinario. México, Reino Unido y España aportaron elementos para convertir a 
Real del Monte en un museo viviente digno de ser visitado. La visita real traerá beneficios, pues además de que se remozó el 
centro histórico para que luciera a todo su esplendor, hay ya muchas personas que quieren visitar Real del Monte (y de paso 
otras zonas de Hidalgo) para ver exactamente qué fue lo que recorrió el heredero de la Corona Británica. Si la afluencia de 
visitantes se multiplica, entonces quedarán atrás las molestias que generan siempre, en cualquier sitio, las medidas de 
seguridad para proteger a personas que representan un Estado. Pero siempre hay un prietito en el arroz. Y es que quien de 
plano no conoce nada de protocolos es Ernesto Vázquez Baca, delegado de Liconsa en la entidad, pues en la visita del 
príncipe británico, el funcionario actuó como si se hubiera topado a una estrella pop y en su afán de hacerse notar 
prácticamente arrolló a la pareja real con tal de, al más puro estilo foxiano, estrechar la manos del visitante, no sin antes 
darle una palmadita en el hombro, algo impensable para cualquier persona que conozca la manera de tratar a tan 
importantes personajes. Eso sí, la temeridad de Vázquez Baca causó que se llevará uno que otro empellón de parte del 
personal de seguridad. En fin. Salvo esos detalles, misión cumplida. 

 (Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que poco a poco va generando más consenso en los grupos del PRD el hecho de que sea una gente nueva la que encabece 
los trabajos de la futura dirigencia, como Héctor Chávez Ruiz, quien afirman se ha ganado la confianza no sólo por ser electo 
como consejero estatal sino por tener el apoyo de grupos que han roto con la actual dirigencia de Arturo Sánchez Jiménez 
quien dejó de atender las causas del partido. 

: Que de plano en el municipio de Mixquiahuala el alcalde Isidoro Monroy es acusado de ser el principal operador de las 
manifestaciones y bloqueos carreteros como los suscitados ayer en dos de los accesos a la ciudad. El problema, dicen, es 
porque en general la asamblea municipal está en desacuerdo con la Ley de Ingresos que propone el alcalde para 2015, por lo 
que han evitado votarla, y el presidente municipal para atacar a los regidores por su negativa ha organizado desde la semana 
pasada manifestaciones afuera del ayuntamiento con consignas en contra del los asambleístas, pero ninguna en contra de 
Isidoro Monroy. 
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: Que ni tardos ni perezosos, los concesionarios del transporte público en Tulancingo ya estaban planeando solicitar un 
incremento a las tarifas del transporte público, bajo el pretexto de que el subsecretario del ramo en la entidad, Roberto 
Terán, anunció que a fin de año en Pachuca se realizará un ajuste en los precios; sin embargo, fue el mismo funcionario 
estatal quien les reviró a los transportistas que por el momento en el Valle de Tulancingo no habrá incrementos en el 
transporte y menos una homologación de tarifas con Pachuca, que es lo que siempre han querido. 

: Que el fin de semana pasado la diputada federal Emilse Miranda realizó una reunión con todos los supuestos aspirantes a 
una diputación federal por la región de Tulancingo, bajo el argumento de celebrar el Xantolo en San Bartolo Tutotepec, pues 
dicen que la diputada no quiere dejar a nadie fura de la oportunidad pero tampoco quiere apoyar a alguien en específico, 
pues la reunión fue para que se conocieran todos en persona, pero sobre todo para que sepan que la diputada federal no 
tendrá injerencia en su sucesor. 
 
 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Tenemos un presidente que está dedicado a construir mecanismos para un mejor desarrollo del país, al mismo tiempo que 
atiende las necesidades de las comunidades de toda la República Mexicana” 
Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador del Estado durante su gira por la Huasteca Hidalguense. 
 
“Invitamos a los padres y madres de familia a que se sumen a nuestra iniciativa, ya que podrán participar a través de las 
redes sociales y en un concurso de carteles que se llevará a cabo como parte de este programa” 
Yari Paredes Rentería 
Presidente de la Fundación Cryndi, sobre un programa piloto contra el acoso escolar. 
 
“Cualquier asunto que tenga que ver con la equidad, el respeto y la posibilidad de que las mujeres tengan mayor participación 
será bienvenida, hay que ver en qué términos viene. Hay una mesa de negociación que se está dando con los partidos 
políticos” 
Ernesto Gil Elorduy 
Diputado Local, sobre la iniciativa que presentó un grupo de mujeres en el Congreso. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 

Que cada vez se extienden más los franeleros, apropiándose ya no solo de calles del centro de Pachuca, sino también de 
algunas colonias aledañas, centros comerciales o bancos, sin que la dirección de reglamentos o seguridad pública actúen, 
mientras aquellos que salen a volantear en sus negocios son perseguidos por el área de Limpias, que tras la llegada de 
Cambio Verde no encuentra cómo justificar su existencia. 

¿Quién se estará beneficiando? 

que nerviosismo hay entre la tropa de la Secretaría de Seguridad Pública de Pachuca, luego de que empezó a señalarse entre 
los elementos que dirige José Manuel Mayorga que se prepara una depuración de aquellos agentes con el mayor número de 
quejas ciudadanas en su contra, aun y cuando estos hayan acreditado las pruebas de control de confianza. 

La policía preventiva es la primera que se encuentra en la mira. 

que sendos contrastes se dieron ayer durante la entrega de sus registros de procedencia Alejandro Moreno Abud y Asael 
Hernández para la elección interna panista, pues mientras el primero se le vio despreocupado, el segundo lució tenso tras la 
toma de la alcaldía de Tezontepec de Aldama por parte de pobladores que exigieron a la asamblea municipal revocar la 
licencia que le dieron para ausentarse del cargo para el que fue electo. 
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que hablando del mismo tema, la manifestación de vecinos de Tezontepec de Aldama contra el alcalde con licencia, señalan, 
habría sido impulsada por gente del Comité Directivo Nacional del PAN. La manifestación sería una muestra de los tintes de 
guerra a los que amenaza llegar la elección de dirigente estatal del partido blanquiazul el próximo diciembre, algo que no se 
veía desde hace tiempo. 

que el alcalde de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández Monzalvo, ha dejado en el olvido el presupuesto para el Centro 
de Control Canino Metropolitano, el cual es subsidiado con recursos de los ayuntamientos de Pachuca y Mineral de la 
Reforma; sin embargo, el edil no ha apoyado al espacio desde el año pasado, lo cual ha provocado que las condiciones de 
trabajo no sean, por mucho, las óptimas. 

que no cabe duda que la ambición no tiene límites y un ejemplo es el alcalde de Tenango de Doria, quien gana, de acuerdo 
con su página de internet, más de 60 mil pesos, el doble de los recomendado por el Congreso, una cachetada para uno de los 
municipios más pobres de Hidalgo. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Si nos quedamos sin aeropuerto ni refinería, ya de perdida que nos toque una estación del tren México-Querétaro 
  
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) ordenó a la Secretaría de Fortalecimiento Interno del CEN del PAN emitir, a 
más tardar el próximo 14 de noviembre, un manual de operaciones que defina el procedimiento a seguir en la contienda 
interna para renovar el Comité Directivo Estatal en Hidalgo, así como la forma en que se llevará a cabo el cómputo de la 
votación. 

Producto de una reforma a los estatutos internos del partido, por primera vez el presidente y el secretario general en Hidalgo 
serán electos por los militantes y no por un grupo de “notables”, como ocurría anteriormente. 

Sin embargo, los lineamientos de la elección interna no especificaban estos puntos, lo cual dio origen a un juicio para la 
protección de los derechos político-electorales del ciudadano, promovido por los mismos militantes que echaron abajo la 
ampliación del periodo de Alejandro Moreno Abud al frente del partido. 

Por cierto, luego de que sólo hubo dos registros de candidato a presidente del PAN en Hidalgo, el del propio Moreno Abud y el 
de Asael Hernández Cerón, alcalde con licencia de Tezontepec de Aldama, una buena parte de los panistas podría no salir a 
votar el día de la jornada, pues ninguna de las opciones los convence. 

Otros dicen que apoyarán al “menos peor”, toda vez que los perfiles de ambos no es lo que esperaban parta contender con 
dignidad en los comicios para diputados de 2015 y mucho menos en las elecciones de gobernador, alcaldes y diputados 
locales de 2016. 

En el PRD, mientras tanto, se dice que el próximo líder estatal será el ex diputado local Ramón Flores, quien milita en el 
Frente Democrático Hidalguense (FDH), de José Guadarrama… a menos de que el profesor de Jacala negocie para sí una 
diputación federal plurinominal en 2015 y a cambio de ella entregue la presidencia del comité. 

Suena en Radio Pasillo que el delegado de la Profepa en Hidalgo, Mario Viornery, fue nombrado ayer por la tarde presidente 
del comité que conducirá la Cruzada Nacional contra el Hambre en Pachuca. 

Según se dice, esta nueva responsabilidad permitirá al funcionario mejorar su posicionamiento entre la opinión pública, que 
últimamente ha estado de capa caída por la naturaleza de la dependencia que encabeza, donde los asuntos que se tratan no 
son ni sociales ni políticos. (Redacción, página web)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Los tres distritos más interesantes 
Tula, Pachuca y Tepeapulco, conforman los tres últimos distritos electorales federales que hoy analizaremos, amén de darle a 
conocer la lista de suspirantes priístas a la candidatura para diputados al Congreso de la Unión. Resultan ser los más 
interesantes porque es muy posible que de alguno de ellos salga el candidato o candidata priísta al gobierno de Hidalgo. 
Si observa con tiento y calma las listas, se dará cuenta del porqué. 
Va la lista final. 
 
Distrito V. TULA 
En primerísimo lugar, el secretario general de gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, seguido muy de cerca por Jorge Rojo 
García de Alba. No olvide a José Pablo Maauad, mucho menos a Pepe Narváez, Rosalío Santana e Ismael Gadot. 
 
DISTRITO VI. PACHUCA 
Alfredo Bejos Nicolás, actual secretario de Turismo y Cultura encabeza la lista, junto con Aunard de la Rocha, secretario de 
Finanzas y Administración. Muy cerca Ricardo Crespo, dirigente estatal del tricolor, Grissell Ubilla y, este es un personaje que 
día a día tiene más posibilidades, el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez. Ya de puro relleno anote a la 
médico cirujana, Rocío Tello. 
 
DISTRITO VII. TEPEAPULCO 
Maika Ortega, la actual secretaria del Trabajo, parece haber amarrado la nominación, pero muy cercana está la titular de la 
Contraloría, Flor de María López González. Por supuesto Gloria Hernández Madrid, Pepe Narváez otra vez, René Escamilla y 
José Madrid. Mabel Gutiérrez va de relleno. 
Son todos los que están 
Ni duda tenga que de la lista de ayer y hoy, saldrán los candidato del Revolucionario Institucional a diputados federales. Que 
conste. 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Por demás anunciada, la visita de Charles Philip Arthur George Mountbatten-Windsor, así como de su esposa generó baste 
expectativa: desde un principio con los específicos requisitos para el arribo de unidades y de disposiciones para el protocolo 
que deberían seguir los representantes de medios que accederían al tan sonado recorrido en Real del Monte. Forma y Fondo. 
Pareciera que los esquemas mentales evolucionan de un modo distinto al que lo hace la sociedad. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-José Juan Viggiano: Este integrante de la familia Viggiano Austria aparece en el escenario estatal como integrante 
de la LXII Legislatura, destacando por mantener el contacto con quienes habitan en el Distrito Molango. Además de ello, 
mantiene un ritmo desde el Congreso que le permite aventajar en labores específicas, así como en los temados manejados 
desde la agenda marcada. 
Abajo-Antonio Chávez: En el otro lado de la moneda, figura el diputado por el principio de representación proporcional, 
quien no lleva tanta aparición en tribuna. Y aunque sí desempeña acciones a favor de las comisiones en que participa, su 
papel es un tanto limitado y por consecuencia merma en la proyección que podría tener este integrante del Congreso en 
Hidalgo. 
 (Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
  
REDES 
Luego de la visita del príncipe Carlos de Gales y su esposa Camila a Real del Monte, las cuentas reales de la 
realeza inglesa ofrecieron comentarios positivos hacia Hidalgo y sus tradiciones. La recepción encabezada por 
el gobernador Francisco Olvera y su esposa, Lupita Romero, fue uno de los temas destacados en los 
comentarios de las redes sociales. La oportunidad de abrir nuevos puentes de colaboración e inversión entre 
ambas entidades es magnífica, reconocen las partes involucradas y desde ahora Hidalgo es un punto principal 
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en la agenda del recorrido real por México. 
  
FORO 
 El primero foro de consulta para periodistas que busca enriquecer el anteproyecto de reglamento para la Ley 
de Protección a Personas Defensoras de los Derechos Humanos y de Salvaguarda de los Derechos para el 
Ejercicio Periodístico tendrá verificativo hoy en la ciudad de Tulancingo. Serán cuatro foros regionales los que están 
agendados para ofrecer aportaciones al anteproyecto de reglamento: Tula, Huejutla, Pachuca, dando inicio por la llamada 
ciudad de los satélites. 
  
SEP 
El delegado de la Secretaría de Educación en Hidalgo, Raimundo Ordóñez, consiguió formar una buena 
mancuerna con sus contrapartes de la SEPH y derivado de este equipo los resultados en materia de educación 
media y superior superan por mucho los indicadores de la media nacional. Nuevas universidades y el desarrollo 
conocido como Ciudad del Conocimiento son los principales logros de la mancuerna SEP-SEPH en Hidalgo. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Caen Abarca en bastión de PRD: El gobierno federal capturó a José Luis Abarca Velázquez, ex edil de 
Iguala, y a su esposa María de los Ángeles Pineda en una casa que aparentaba estar abandonada, ubicada en la delegación 
Iztapalapa del Distrito Federal. En el operativo en el que se catearon tres inmuebles de forma simultánea en dos colonias de 
la demarcación, también fue detenida Noemí Berumen Rodríguez, quien les facilitó evadir la justicia. Abarca Velázquez y su 
esposa son acusados por la Procuraduría General de la República (PGR) de ser los autores intelectuales de la muerte de seis 
personas y la desaparición de 43 alumnos de la escuela Normal de Ayotzinapa durante un incidente que se registró el pasado 
26 de septiembre en el municipio de Iguala, Guerrero. El operativo que realizaron elementos de la Policía Federal y personal 
del Ministerio Público inició a las 2:30 horas de forma coordinada en las colonias Tenorios y Santa María Aztahuacán, donde 
se localizaron tres domicilios en los que se hicieron vigilancias encubiertas para establecer quiénes entraban y salían de las 
viviendas. Con la ayuda de mazos, los elementos abrieron las puertas de tres domicilios diferentes donde se tenían informes 
de que se refugiaban el ex alcalde y su esposa, por quienes se ofrecía una recompensa de hasta un millón 500 mil pesos por 
información que llevara a su paradero o captura. Rastrean a la pareja. El comisionado Nacional de Seguridad, Monte 
Alejandro Rubido, explicó que la detención de ambas personas se efectuó a partir de la identificación de los distintos bienes 
inmuebles con los que cuentan Abarca y su esposa, así como la familia en el estado de Guerrero y en algunas otras entidades 
del país. “Esta información se complementa con un diagrama de vínculos de familiares, amigos y socios para establecer una 
lista de aproximación a los objetivos; con base en las investigaciones, se precisa que las dos plazas donde existe mayor 
posibilidad de encontrar a los ahora detenidos es en Monterrey, Nuevo León, y aquí en la ciudad de México”, dijo Rubido. A 
partir de los datos obtenidos, se montó una vigilancia y seguimiento a las personas que entraban y salían de los domicilios 
ubicados en la delegación Iztapalapa. “Se empezó en esa lógica a montar discretas vigilancias y seguimiento a las personas 
que entraban y salían de los domicilios de los inmuebles identificados, en este seguimiento fue que empezó a cobrar 
relevancia el nombre de Noemí Berumen”, detalló. Berumen Rodríguez ahora deberá enfrentar cargos por el delito de 
encubrimiento al prestar auxilio a los presuntos delincuentes. De acuerdo con la cuenta Linkedin de la joven, es diseñadora 
gráfica y trabajó en empresas como Grúas Berumen y la Importadora y Exportadora Berumen. En su cuenta de Facebook se 
puede establecer que ella era activista de varias páginas relacionadas con protección de animales, particularmente de perros. 
En uno de los domicilios cateados fueron hallados varios canes. Aunque las autoridades no indicaron los nexos de la joven 
con la pareja, si es que les prestó el lugar o lo alquiló. Fuentes federales indicaron que se indaga incluso si otras personas 
pudieran estar implicadas en facilitar que Abarca y su esposa pudieran viajar al Distrito Federal y refugiarse en una colonia 
popular de Iztapalapa. A más de un mes de los hechos la pareja fue localizada a partir de una labor que coordinó el Centro de 
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), que procesó y analizó la información recabada a través de herramientas 
tecnológicas de inteligencia, análisis de fuentes abiertas, de campo, de gabinete y recolección de datos. Con la información el 
gobierno federal llevó a cabo los tres operativos de forma simultánea. Cada uno de ellos fue integrado por 20 elementos de la 
Policía Federal y agentes del Ministerio Público, quienes aprehendieron a Abarca y su esposa en la casa marcada con el 
número 50 de la calle de Cedro, en la colonia Tenorios. Mientras que la mujer que les facilitó refugio fue aprehendida en el 
número 27 de la calle Jalisco, en Santa María Aztahuacán. El tercer domicilio se localiza en el número 163 de Cedro. Genera 
sospechas. El procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, dijo que el inmueble donde Abarca y su mujer fueron 
detenidos “daba la impresión de estar abandonado, y la razón por la que se empezó a sospechar de Noemí Berumen es en 
función de que parecía entrar a una casa abandonada, eso es lo que produjo la certeza y el acierto de haberlos detenido”. Los 
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tres detenidos rinden declaración en la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), 
para luego ser consignados ante juzgados federales, ya que el ex edil y Pineda Villa ya tienen dos órdenes de aprehensión. 
(Marcos Muedano, primera plana) 
La Jornada-Caen los Abarca; la PGR no aporta pistas sobre los 43: Terminó la huida del ex alcalde de Iguala José 
Luis Abarca Velázquez y su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa. Fueron detenidos por elementos de la Policía Federal en 
una vivienda de la colonia Santa María Aztahuacán, en la delegación Iztapalapa, en la ciudad de México. Son señalados por el 
gobierno federal y la Fiscalía de Guerrero como los autores intelectuales de la desaparición de 43 estudiantes de la Escuela 
Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, el pasado 26 de septiembre, y también de la muerte de tres 
normalistas, la de una mujer que viajaba en un taxi y la de dos integrantes del equipo de futbol de tercera división Avispones 
de Chilpancingo, que fueron agredidos por policías de los municipios de Iguala y Cocula por órdenes del entonces alcalde. La 
madrugada de ayer, elementos de la División de Inteligencia de la Policía Federal, encabezados por el comisionado Francisco 
Galindo Ceballos, ingresaron al filo de las 2:30 horas a la vivienda que se localiza en el número 50 de la calle Cedro y 
aprehendieron, sin disparar un solo tiro, a la pareja más buscada por el gobierno federal desde hace 34 días. Hacía apenas 
unos días que Abarca Velázquez y su esposa habían llegado a ese domicilio de una de las colonias de mayores índices 
delictivos en la capital del país. La vivienda, que aparentemente estaba abandonada, se las prestó Noemí Berumen Rodríguez, 
amiga de la hija del ex alcalde. José Luis Abarca y María de los Ángeles dormían en un colchón inflable. Junto a él estaban 
dos maletas –narraron funcionarios federales–; una grande, de color rosa, con la ropa y efectos personales de su esposa. La 
otra, pequeña, de color negro, que no pesaba ni 10 kilos, contenía las prendas del ex alcalde. Eran las dos y media de la 
mañana cuando entraron los agentes federales al inmueble sin que sus ocupantes se dieran cuenta. A gritos fueron 
despertados, y sobresaltados vieron que estaban rodeados por policías. Pineda Villa se levantó y nunca perdió lo altanera. 
Cuando los agentes la tomaron del brazo para sacarla de la vivienda de dos niveles, en la que solamente tenían una mesa de 
plástico para cuatro personas y encima de ella algunas manzanas, gritó: ¡ya déjenme, qué se creen! Los policías la 
sometieron de inmediato y le colocaron un juego de esposas. Tomada de los brazos, fue llevada hasta una patrulla. Los 
funcionarios entrevistados señalaron que José Luis Abarca se mostró pensativo. Ni opuso resistencia, dijeron. Cuando ya 
estaban en la patrulla de la Policía Federal, Abarca Velázquez y su esposa estaban pálidos y asustados. Él dijo que ya estaba 
cansado de estarse escondiendo, que ya no aguantaba. Antes de las cuatro de la mañana la llamada pareja imperial fue 
puesta a disposición de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido), y fue sometida 
a exámenes médicos y periciales para constatar que no habían sido golpeados y que ellos eran en realidad los más buscados 
actualmente por el gobierno federal. En ese contexto, decenas de padres de familia de los 43 estudiantes de la normal de 
Ayotzinapa que se encuentran desaparecidos llegaron a la sede de la Procuraduría General de la República (PGR) y 
sostuvieron un encuentro de más de 40 minutos con el titular, Jesús Murillo Karam, así como con el encargado de la Comisión 
Nacional de Seguridad (CNS), Monte Alejandro Rubido. Luego de esa reunión –de la que nadie del gobierno federal informó 
sobre los resultados–, el titular de la PGR encabezó un encuentro con los medios de comunicación, en el que no aceptó 
preguntas. Solamente cedió el micrófono para que el titular de la CNS también hiciera algunas declaraciones. Murillo Karam 
dijo a los medios: los invitamos a esta reunión para informarles de los detalles de la detención. Confirmó que la Policía 
Federal realizó el operativo a las 2:30 horas y que se llevó a cabo en la delegación Iztapalapa. Dio a conocer que de manera 
simultánea al cateo en el que fueron detenidos José Luis Abarca y su esposa se llevó a cabo otro operativo en la misma 
delegación, en el que fue detenida Noemí Berumen Rodríguez, quien está siendo relacionada a esta investigación por el delito 
de encubrimiento, al prestar auxilio a los presuntos delincuentes. El titular del Ministerio Público Federal aseguró que las 
detenciones fueron el resultado de trabajos de inteligencia desplegado por las instituciones del gabinete de seguridad del 
gobierno de la República, y se llevaron a cabo mediante herramientas tecnológicas de inteligencia, análisis de fuentes 
abiertas, de campo y de gabinete, y recolección de datos que fueron procesados por el Centro de Investigación y Seguridad 
Nacional (Cisen). Murillo Karam señaló que los detenidos fueron puestos a disposición de la Seido y que estaban rindiendo su 
declaración ministerial. Añadió que las investigaciones continúan avanzando de manera importante. Espero que en los 
próximos días, en pocos próximos días, podamos darles una información mayor y más profunda, pero no dio ningún avance 
del paradero de los 43 normalistas desaparecidos. En tanto, Monte Alejandro Rubido reveló que desde que José Luis Abarca 
solicitó licencia como alcalde se inició su búsqueda con base en el listado de bienes de él, su esposa y en general sus 
familiares cercanos, tanto en Guerrero como en otras entidades. Ello se “complementó con un diagrama de vínculos de 
familiares, amigos y socios, para establecer una lista de aproximación a los objetivos, con base en las investigaciones. Hay 
que precisar que las dos ciudades donde existía mayor posibilidad de encontrarlos eran Monterrey y el Distrito Federal. Se 
empezó en esa lógica a montar discretas vigilancias y seguimiento a las personas que entraban y salían de los domicilios de 
los inmuebles identificados. En este seguimiento fue que empezó a cobrar relevancia el nombre de Noemí Berumen 
Rodríguez, por lo cual también se le dio seguimiento y ello permitió ubicar tres domicilios, ubicados todos ellos en la 
delegación Iztapalapa. El operativo para la captura estuvo a cargo de tres grupos de trabajo, integrado cada uno por 20 
elementos de la Policía Federal y agentes del Ministerio Público, dijo Rubido García. Murillo Karam concluyó el encuentro con 
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la prensa señalando: esta es una reunión informativa, les repito; en muy pocos días tendremos una nueva reunión donde les 
podré dar mayor información por ser este un caso del interés de todos, del Gobierno y de la ciudadanía vamos a tenerlos muy 
informados de cómo va la investigación. (Gustavo Castillo García, primera plana) 
Excélsior-Caen los Abarca; ya no aguantaba la presión: exalcalde de Iguala: El gobierno federal anunció la captura 
de José Luis Abarca Velázquez exalcalde de Iguala, y de su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa, acusados de homicidio 
y crimen organizado por los hechos del 26 y 27 de septiembre en los que murieron seis personas y desaparecieron 43 
normalistas. El procurador General de la República, Jesús Murillo Karam, y el comisionado nacional de Seguridad, Monte 
Alejandro Rubido García, explicaron que también fue aprehendida Noemí Berumen Rodríguez, acusada de encubrir a los 
Abarca. El matrimonio fue detenido en la madrugada de ayer en Iztapalapa, en un domicilio de la calle Cedro número 50, 
colonia Tenorios, y la joven en la calle de Jalisco número 27, colonia Santa María Aztahuacan. Rubido destacó la labor del 
Cisen para concretar la captura de los prófugos. Fuentes federales dijeron que al momento de su captura Abarca dijo: “Estoy 
cansado de esconderme. Ya no aguantaba la presión”. 
“Estaba cansado de esconderme” 
El exalcalde de Iguala y su esposa fueron capturados ayer en una casa de Iztapalapa; el comisionado Rubido informó que el 
operativo inició el pasado 29 de septiembre. Al abordar la camioneta de la Policía Federal, el exalcalde de Iguala, José Luis 
Abarca Velázquez, hizo una confesión a los uniformados que lo capturaron: “Estoy cansado de estarme escondiendo, ya no 
aguantaba la presión”. Fuentes de la Policía Federal que participaron en el operativo realizado en la casa ubicada en la calle 
Cedro, número 50, en la colonia Tenorios, delegación Iztapalapa, detallaron a Excélsior las condiciones en las que se encontró 
al matrimonio prófugo Abarca Pineda. Se detalló que en la habitación donde fueron sorprendidos, Abarca Velázquez y su 
esposa, María de Los Ángeles Pineda Villa, estaban sobre un colchón inflable; él junto a dos maletas, una grande con ropa de 
la señora y otra pequeña. Al momento que un oficial intentó tomar del brazo a Pineda Villa, ella tomó una actitud “altanera” y 
le gritó a su captor: “ya déjenme, ¡qué se creen!” Mientras tanto, Abarca permaneció pensativo y cuando la pareja estaba en 
la patrulla de la Policía Federal, ambos estaban pálidos y asustados.  
Fin de la huida 
Abarca Velázquez y su esposa fueron detenidos durante un operativo realizado por la Policía Federal, aproximadamente a las 
2:30 horas del martes, en tres domicilios de la delegación, de los cuales en dos fueron localizados los sospechosos. En la 
maniobra también fue capturada la cómplice llamada Noemí Berumen Rodríguez. La captura se realizó a 39 días de la 
agresión de policías municipales de Iguala y Cocula, Guerrero, que concluyó con un saldo de seis muertos, 20 heridos y 43 
estudiantes desaparecidos de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa. La ayuda que brindó Noemí Berumen 
Rodríguez permitió localizar y detener al exalcalde de Iguala, Guerrero, y su mujer , en un domicilio de la delegación 
Iztapalapa. Fuentes del Gabinete de Seguridad explicaron que Berumen Rodríguez es amiga de una de las hijas del 
matrimonio guerrerense, por lo que se ofreció a brindarles ayuda para ocultarse de las autoridades, luego de que se les 
responsabilizó de los hechos violentos del 26 y 27 de septiembre en Iguala. De acuerdo con las investigaciones del Ministerio 
Público Federal, los Abarca Pineda recibieron el apoyo de la mujer, cuya familia es propietaria de la empresa Grúas Berumen 
y de varios inmuebles en la delegación Iztapalapa. 
Búsqueda en dos flancos 
Durante un mensaje a medios, el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, y el comisionado nacional de 
Seguridad, Monte Alejandro Rubido García, confirmaron la detención y ofrecieron algunos detalles de los trabajos que llevaron 
a la detención de los sospechosos. Rubido García destacó que del análisis que realizó el Centro de Investigación y Seguridad 
Nacional (Cisen) a los vínculos del matrimonio Abarca Pineda, se estableció que se podrían ocultar en Monterrey, Nuevo León, 
o en la Ciudad de México. “Esta información se complementa con un diagrama de vínculos de familiares, amigos, socios, para 
establecer una lista de aproximación a los objetivos, con base en las investigaciones, se precisa que las dos plazas donde 
existe mayor posibilidad de encontrar a los ahora detenidos es en Monterrey, Nuevo León y aquí en la Ciudad de México. “Se 
empezó en esa lógica a montar discretas vigilancias y seguimiento a las personas que entraban y salían de los domicilios de 
los inmuebles identificados, en este seguimiento fue que empezó a cobrar relevancia el nombre de Noemí Berumen 
Rodríguez, por lo cual también se le dio seguimiento, se privilegiaron tres domicilios, ubicados todos ellos en Iztapalapa, aquí 
en el DF”, explicó Monte Alejandro Rubido García. El funcionario detalló que el operativo para ubicar a Abarca y su esposa 
inició el día 29 de septiembre, fecha en que solicitó licencia al cargo de presidente municipal. Para las investigaciones de los 
tres domicilios sospechosos en Iztapalapa se establecieron tres equipos de trabajo formados por diferentes instituciones. “Con 
un operativo puntual de vigilancia se establecieron tres grupos de trabajo integrado cada uno por 20 elementos de la Policía 
Federal y agentes del Ministerio Público, los cuales en la madrugada de hoy (ayer), con esa vigilancia, lograron las 
detenciones referidas”, explicó el titular de la CNS. Aunque en el mensaje no se detallaron las direcciones donde se realizaron 
las capturas, fuentes de la PGR confirmaron que Abarca Velázquez y Pineda Villa fueron detenidos en la casa ubicada en la 
calle Cedro, número 50, en la colonia Tenorios. Mientras tanto, Berumen Rodríguez fue detenida en un operativo simultáneo 
en el inmueble ubicado en el número 27 de la calle Jalisco, en la colonia Santa María Aztahuacán, también en Iztapalapa. 
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Los cargos 
Abarca Velázquez y Pineda Villa tienen una orden de aprehensión en su contra como presuntos responsables de homicidio, 
lesiones y delincuencia organizada, por su relación con el grupo Guerreros Unidos, cuyos integrantes participaron en los 
hechos del 26 y 27 de septiembre en Iguala. El procurador Murillo Karam informó que los tres detenidos están declarando en 
la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), en donde Berumen Rodríguez 
enfrenta cargos por encubrimiento. “Fue detenida Noemí Berumen Rodríguez, quien está siendo relacionada a esta 
investigación por el delito de encubrimiento al prestar auxilio a los presuntos delincuentes. “Estas detenciones son el 
resultado de trabajos de inteligencia desplegado por las instituciones del Gabinete de Seguridad del Gobierno de la República 
y se llevaron a cabo mediante herramientas tecnológicas de inteligencia, análisis de fuentes abiertas, análisis de campo, de 
gabinete y recolección de datos que fueron procesados y analizados por el Cisen”, explicó el titular de la PGR. Murillo Karam 
ofreció que en los próximos días se ofrecerán más detalles del avance de las investigaciones por los hechos de Iguala, en el 
que permanecen como no localizados los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa. 
El crimen es juego de azar,  e leía en casa de Noemí 
 La vivienda en la que fue encontrada Noemí Berumen Rodríguez, quien escondió al matrimonio Abarca Pineda, el más 
buscado del país en el último mes, está prácticamente en ruinas. La mujer que es parte de la familia propietaria de la 
empresa de grúas Berumen, vivía bajo techos de lámina, paredes semiderruidas, ventanas cubiertas con plástico en lugar de 
vidrio, lavaderos de cemento carcomidos y un fuerte olor a humedad. La casa con fachada gris sin aplanar, en el número 24 
de la calle Jalisco en Santa María Aztahuacán albergó a la mujer quién compartía con 12 perros cafés y blancos french poodle 
la casa de tres habitaciones en mal estado. En el inmueble en obra negra, nunca se pusieron sellos de clausura para la 
investigación. Cualquiera podía entrar y observar el patio lleno de tabiques, heces de perro, garrafones con cloro y agua. Fue 
durante la madrugada del martes cuando camionetas de la Policía Federal arribaron al lugar. Los vecinos de la calle Jalisco 
indicaron con temor a decir lo que sabían que únicamente vieron por sus ventanas cómo agentes con guantes blancos 
patearon el zaguán blanco, y después escucharon cómo corrieron por las escaleras de metal hacia el cuarto en donde estaba 
la mujer, para luego bajarla sin violencia y subirla a una de las camionetas negras con logos federales. “No vi ningún acto 
violento o un disparo. Únicamente vi cómo la hija de los Berumen salía de la casa. Jamás vimos nada raro en la casa. Nos 
sorprende mucho pensar que aquí estaban esas personas que desaparecieron a los estudiantes”, relató una vecina que pidió 
anonimato. En el cuarto blanco de Noemí había una identificación de otra joven de nombre Ana María Berumen Rodríguez, de 
22 años, quien en la credencial para conducir tenía su domicilio en Chalco, Estado de México, y es posible familiar. La 
habitación en donde uno de los poodle se quedó extrañándola y emitiendo gemidos, mide aproximadamente cuatro por 
cuatro metros de largo y de ancho, con dos metros de alto. En ella había un desorden de ropa, zapatos y peluches. Por sus 
paredes se filtraba en grietas la humedad. Berumen Rodríguez creía en el esoterismo. Tenía artículos esotéricos y religiosos 
como un tarot especializado en la mafia, cuyo título es “Tarot de las mafias: El crimen es un juego de azar”, una figura de 
San Antonio de Padua, sobre una mesita cuatro veladoras, incienso y mantras. El cuarto estaba decorado con una de las 
paredes en color azul cielo. Había libros de arte pop, así como un cuadro alusivo al estilo de Roy Lichtenstein, tipo cómic pop, 
peluches de osos y monos. La parte adaptada como cocina tenía un garrafón de agua potable, comida enlatada, cajas de 
cereal, palomitas instantáneas, rollos de papel higiénico, un refrigerador metálico, una estufa, un horno de microondas y un 
colchón con cobijas destendidas. Su refrigerador metálico tenía mensajes de amor: cartas con letreros con la leyenda “Te 
amo mucho”, una fotografía suya y de un hombre joven, y una caricatura suya con uno de sus perros French poodle. Los 
vecinos lamentaron el incidente, pues consideraron incrementa “la mala fama del pueblo”, tras otros hechos trágicos como la 
muerte del niño Hendrik Cuacuas, tras una bala perdida en un cine.  
¿Quién es Noemí?  
Noemí Berumen, acusada de encubrir al exalcalde José Luis Abarca y a su esposa María de los Ángeles Pineda, es licenciada 
en diseño gráfico por la Universidad Anáhuac y tiene experiencia en ventas, en la Importadora y Exportadora Berumen, S.A. 
de C.V. En su cuenta de Facebook, Noemí Berumen se califica como “activista relacionada con la protección de animales”, 
particularmente de perros. Incluso, en uno de los domicilios cateados por la Policía Federal, el que está en la calle Jalisco 
número 27, fueron hallados varios perros. Además Noemí competía en parapente, y en un blog llamado Iguala de la 
Independencia, resultó ganadora del primer lugar en 2009. (David Vicenteño, página web) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
IPN: Así nada será "resolutivo": Los prolegómenos del primer encuentro en busca de una solución al problema planteado 
por la comunidad politécnica revelaron ayer fragilidades esenciales de conocimiento y argumentación en la parte estudiantil 
que dejan poco espacio al optimismo: Ninguno de los jóvenes tiene facultades resolutivas porque todo lo que acuerden con 
los representantes del gobierno federal tendrán que someterlo a votación en asambleas… pero demandaron que los 
integrantes de su contraparte las tengan para satisfacer a plenitud su pliego petitorio. Sospechosistas, desconfiaron de que 
figuren dos egresados del IPN entre los 15 representantes oficiales, y cabe (más allá de los méritos de los cuestionados) 
preguntar a quiénes quieren como sus interlocutores: ¿a puros egresados de otras instituciones públicas (UNAM, UAM, 
etcétera) o, peor, de las universidades privadas? La presencia de un notario, dijo uno, les puede garantizar algo así como… 
¡certeza jurídica! Alguien debió decirles que de algo sirve contar con asesores… 
 
 (Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve… 
 
Gran noticia para el Presidente, pero la pesadilla sigue tan viva: El gobierno del presidente Peña Nieto pudo dar al fin 
una buena noticia desde la noche de Iguala. Pero eso fue ayer. El efecto de la detención del matrimonio Abarca-Pineda será 
de rápido agotamiento si no viene acompañado de buenas nuevas. 
El drama es que esas noticias difícilmente llegarán. Tracemos una ruta elemental: 
* Los Abarca aportan información valiosa para orientar la búsqueda de los normalistas desaparecidos. 
* La búsqueda concluye con lo predecible: los 43 de Ayotzinapa están muertos. 
*Peor aún: la información de los Abarca no sirve para nada. 
* La noticia de la muerte de los jóvenes enciende las protestas. 
* La no información sobre el paradero de los jóvenes enciende las protestas. 
La pesadilla, pues, sigue tan viva como antes. El gobierno demostró ayer que no está paralizado en la parte policiaca, pero 
sus mensajes siguen revelando un congelamiento en el discurso y el accionar político. La búsqueda de los normalistas 
continúa encimándose con la operación SOS para devolver algo de seguridad a bastas zonas de Guerrero. Y ésta con la 
negociación con los familiares. Y ésta con la relación con los grupos sociales que insisten en convertir la tragedia en botín. Y 
ésta con la incapacidad para, en simultáneo, impartir justicia, garantizar la protesta y asegurar el orden y la propiedad de 
terceros que no tienen por qué estar pagando por esta crisis. a captura de los Abarca aportó oxígeno y puede ser una 
excelente oportunidad para sacudirse culpas y separar lo policiaco de lo político. Y para encumbrar la eficacia y el talento. 
 
(Ciro Gómez López, página 02) 
Milenio-En privado… 
 
La captura y la información: El jueves pasado, el secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, al hablar de la 
búsqueda de los Abarca, me dijo: Nadie puede esconderse para siempre de la ley. Estamos con muchas líneas de 
investigación para dar con su paradero, tenemos un equipo muy importante de varias instancias del gobierno de la República. 
A estos delincuentes los estamos siguiendo y tenemos que dar con su paradero. Y la madrugada de ayer, el ex alcalde de 
Iguala y su esposa fueron detenidos tras una operación de inteligencia del Cisen operada por la Policía Federal. La pista la dio 
una mujer que les rentó una casa como abandonada con apenas una colchoneta en el piso, una pequeña mesa y un televisor 
desde donde seguían toda la información del caso, ellos, que desde hace dos años estaban acostumbrados al lujo y a lo 
mejor, se habían escondido en un cuartucho en una comunidad de Iztapalapa, un reducto perredista, al que algún contacto 
los llevó. No veo a los Abarca recorriendo Iztapalapa en busca de un cuarto que alquilar. Los agentes del Cisen habían 
establecido una primera pista que los llevó a tres casas en el poniente de Iztapalapa, en los límites con Tláhuac. Y cuando 
comenzaron a confrontar datos se dieron cuenta que esta pista era algo más que otra versión. Se fijaron en una casa 
abandonada en la calle de Cedro 50, colonia Tenorios. La vigilaron y comprobaron que era el refugio de José Luis Abarca y su 
esposa María de los Ángeles Pineda. Confirmadas las identidades y revisado una y otra vez el operativo, los federales iniciaron 
el movimiento que los llevó a revisar dos casas antes de entrar al refugio y en un cuartucho detener a los Abarca, que 
estaban despiertos a esa hora, dos y media de la mañana de ayer. Este es un triunfo de la investigación, pues ya nadie 
apostaba por la captura, y menos con vida, de los Abarca, acusados de la muerte de seis personas y la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, la noche del 26 de septiembre en Iguala. Ahora será fundamental saber quién, quiénes, cuándo, 
cómo y por qué operaron y cómo lo hicieron y los nombres de sus protegidos y sus protectores. Y sobre todo, el destino de 
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los 43 normalistas desaparecidos, de lo que no pueden decirse ajenos. 
RETALES 
1. HECHOS. Lo que sucede con esta detención es que cualquier nombre que mencionen quedará en la sospecha y el 
señalamiento. No bastará el solo dicho de los Abarca; 
2. NERVIOS. Lo que sí se podrá saber es su relación con los personajes de la izquierda y con la delincuencia organizada. De 
ahí los nervios de algunos; y 
3. EJECUCIÓN. Grave señal la ejecución del general Ricardo Niño Villarreal acribillado la noche del domingo en una carretera 
en Vallecillos, Nuevo León. El militar en retiro era secretario de Seguridad Pública en la zona norte de Tamaulipas. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que el semblante del presidente Enrique Peña Nieto cambió este martes luego de que se dio a conocer la detención del ex 
alcalde de Iguala José Luis Abarca y su esposa María de los Ángeles Pineda. Durante la presentación de la Ley de Obras 
Públicas se vio a un mandatario hasta sonriente. 
 
Incluso, en tres ocasiones fue ovacionado con aplausos prolongados: cuando llegó al salón Adolfo López Mateos de Los Pinos, 
en su mensaje al hablar de la detención de Abarca y al despedirse. 
 
:Que los integrantes de la comisión de diputados que dan seguimiento al caso Iguala buscarán reunirse el próximo fin de 
semana con el gobernador interino de Guerrero, Rogelio Ortega, porque los legisladores esperarán a ver cómo evoluciona el 
caso tras la detención del ex alcalde de Iguala y su esposa. 
 
:Que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, instruyó a su gabinete de seguridad a mantenerse alerta 
e investigar la manera en que José Luis Abarca llegó a la ciudad y se instaló en Iztapalapa sin que nadie lo observara. 
 
:Que a propósito del jefe del GDF, su coordinadora de medios durante la campaña de 2012, Elena Cárdenas, será la nueva 
directora de Comunicación Social en la Asamblea Legislativa, en lugar de Alfonso Brito. 
 
Muestra de la buena relación entre ambos poderes —quizá excesiva para gusto de algunos— que lleva al presidente de la 
Comisión de Gobierno de la Asamblea, Manuel Granados, a visitar constantemente al jefe de Gobierno en el Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento o, como en estos días, hasta en el hospital ABC. 
 
:Que el Senado conformará un fideicomiso para financiar un conjunto de murales en su nueva sede. Así como en Xicoténcatl 
hay obras valiosas, se pretende que en el nuevo recinto de Insurgentes y Reforma participen jóvenes artistas. 
 
El costo correría a cargo de donaciones de los propios legisladores, a título personal, sobre todo de quienes ya han financiado 
exposiciones semanales. 
 
:Que el diputado federal perredista Luis Espinosa Cházaro presentará este miércoles su segundo informe de actividades en 
Santa Fe y, como no queriendo la cosa, aprovechará el acto para mostrar el músculo como aspirante a jefe delegacional de 
Cuajimalpa, acompañado por la plana mayor del PRD: Carlos Navarrete, Silvano Aureoles, Miguel Alonso Raya, Jesús Ortega y 
Jesús Zambrano. 
 
 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Están vivos: "Sabemos que están vivos", me decía ayer Manuel Martínez, vocero del Comité de Padres de los Estudiantes 
Normalistas de Ayotzinapa. Cuando le pregunté cómo lo sabía, me respondió: "Por la situación que se está viviendo en el 
estado de Guerrero". Ayer también conversé con el gobernador Rogelio Ortega, el académico de izquierda que tras la 
renuncia de Ángel Aguirre ha quedado como gobernador de Guerrero. Él me dijo que tenía "indicios" de que los jóvenes están 
vivos. El periódico Reforma, sin embargo, ha publicado declaraciones de integrantes de Guerreros Unidos, la banda criminal a 
la que fueron entregados los normalistas, que dicen que éstos fueron ejecutados y enterrados. El padre Alejandro Solalinde 
afirmó a su vez que unos testigos le dijeron que los estudiantes habían sido ejecutados y quemados, pero esto hizo que se 
molestaran con él los líderes del Comité de Padres de Ayotzinapa que insisten que sus hijos están vivos. El gobierno tiene 
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obligación de esclarecer el crimen contra los normalistas y detener a los responsables. Esto parece haberlo hecho con 
razonable celeridad. Hace unos días se anunciaba que el número de detenidos había llegado a 56. Ayer fueron detenidos el ex 
presidente municipal de Iguala, José Luis Abarca, y su esposa, María de los Ángeles Pineda, a quienes la PGR ha 
responsabilizado de los hechos del 26 y el 27 de septiembre. Desde un punto de vista de procuración de justicia, la PGR 
parece haber resuelto el caso. El gobierno tiene también la obligación de tomar medidas para controlar la violencia que se 
vive en el país. El caso de los 43 de Ayotzinapa no es aislado. Miles son asesinados cada año en México por el crimen 
organizado o simplemente desaparecen sin que el Estado parezca tener la capacidad de hacer algo al respecto. Pero el 
gobierno no puede hacer milagros. No puede devolver la vida a quien la ha perdido. Quizá por eso se le exige la entrega con 
vida de los normalistas... precisamente porque no puede hacerlo. Exigir lo imposible es un desplante político que justifica 
tomar acciones cada vez más radicales. Si el gobierno no puede cumplir, entonces hay que eliminarlo con una revolución. Por 
lo pronto ya hemos visto cómo los normalistas, la Ceteg y otras organizaciones secuestran autobuses, roban el contenido de 
vehículos de reparto, cobran peaje en las casetas de autopistas y queman edificios públicos mientras exigen la presentación 
con vida de los normalistas desaparecidos. Ayotzinapa tiene una larga tradición revolucionaria. La escuela está llena de 
imágenes de la mitología de la revuelta armada. Las clases en la normal rural tienen el propósito de adiestrar a cuadros para 
la revolución más que el de preparar a maestros para la enseñanza. Muchos de los padres de los chicos hoy desaparecidos 
son producto de ese sistema y buscan mantener viva la ideología revolucionaria. La desaparición o muerte de los normalistas 
es hoy la excusa para buscar el cambio de régimen. Por eso el gobierno de Peña Nieto ha sido tan cauto. Ningún intento ha 
habido de detener a manifestantes que abiertamente violan la ley. El gobierno tiene temor de que cualquier acción sea el 
cerillo que encienda el combustible que se ha regado por el país. El presidente Peña Nieto enfrenta el mayor reto de su 
sexenio. El problema no es resolver un caso judicial que parece ya resuelto sino manejar con inteligencia un movimiento que 
busca aprovechar a los mártires de Ayotzinapa para derrocar a un régimen liberal democrático y establecer un nuevo sistema 
político y económico. 
Salario Maduro 
Nicolás Maduro, el presidente de Venezuela, se les adelantó a Miguel Ángel Mancera y Gustavo Madero. Ayer anunció un 
nuevo aumento del salario mínimo en Venezuela, el tercero en lo que va de este año. Esto significa, supongo, que los 
trabajadores de Venezuela son cada vez más ricos y los de México cada vez más pobres porque nuestro salario mínimo es 
muy inferior. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 
 
Pacto: no puede ser la misma gata revolcada: Tiene toda la razón Carlos Puig de ser escéptico del nuevo pacto que se 
está cocinando para hacer vigente el Estado de derecho en México. Y es que esta película ya la vimos y siempre acaba siendo 
un churro. “¿A qué se parecerá ese pacto”, se pregunta el columnista de Milenio, y él mismo se contesta: “¿Al acuerdo de la 
justicia y legalidad que firmaron todos en 2008? ¿A los compromisos que hicieron todos los candidatos frente a Javier Sicilia 
en Chapultepec? ¿O los compromisos del Ejecutivo de aquellos tiempos frente al Movimiento por la Paz con Justicia y 
Dignidad? ¿O se retomarán las conclusiones en aquellos diálogos con académicos y sociedad civil en Campo Marte? ¿O 
contendrá aquello que firmaron frente a las organizaciones de la cumbre ciudadana? ¿O será lo mismo que cada vez que se 
reúnen en el Consejo Nacional de Seguridad Pública todos, incluidos representantes de la sociedad civil y gobernadores? ¿O lo 
que los de la marcha de 2004 hablaron con Vicente Fox?” Impecable el recuento que hace Puig. Nos recuerda que esto de 
andar armando pactos para combatir la impunidad, inseguridad e ilegalidad tiene una larga historia. Y resulta que muchos 
años después, aquí seguimos, con otra crisis más encima, cuya solución es… otro pacto. Concluye Puig con un argumento 
devastador: “Dice un dicho que los americanos usan mucho: Fool me once, shame on you; fool me twice, shame on me. O lo 
que es lo mismo: llevan años dándoles atole con el dedo, si vuelven a ir a tomarse la foto, es que les gusta el atole, con el 
dedo y con foto”. Insisto: tiene toda la razón Puig de dudar. Yo también dudo. Cualquiera debe dudar. Pero tengo la 
esperanza de que en esta ocasión, dada la magnitud de la crisis que amenaza a todo el sistema político mexicano, sí veamos 
nuevas medidas, muy concretas, tangibles y medibles para lograr el objetivo de que en México prevalezca el Estado de 
derecho y no los privilegios de los poderosos, sean éstos los propios políticos y sus partidos, grupos empresariales, sindicatos 
o, peor aún, el crimen organizado. ¿Qué nuevas ideas podrían servir en este sentido? Retomo algunas que me parecen 
interesantes. Una que me gusta mucho la ha propuesto el editorialista de El Universal, Luis de la Calle: que todos los 
funcionarios, de los tres poderes y tres niveles, estén obligados a publicar sus declaraciones del pago de impuestos sobre la 
renta. Esto permitiría ver de dónde viene la riqueza de los políticos y si han pagado los tributos que les corresponden. Carlos 
Elizondo, editorialista de Excélsior, ha propuesto “una unidad de inteligencia fuerte en todos los partidos, con clara autonomía 
del presidente del partido y de los grupos de poder, que trate a todos los precandidatos por igual”. Otra más: “fortalecer a los 
medios de comunicación, sobre todo los locales, los cuales suelen estar en la nómina del gobernador o amenazados por el 
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crimen organizado”. Agrego una más que propone el mismo Elizondo junto con Ana Magaloni, editorialista de Reforma: 
“Transformar la CNDH en un organismo responsable de ser el defensor de oficio de quienes no pueden pagar un abogado. 
Esto en dos materias principalmente, penal y violaciones a derechos humanos”. Añado algunas de mi cosecha. Prohibir 
completamente el gasto publicitario de los gobiernos en los medios de comunicación. Hacer de los presidentes de los partidos 
políticos responsables legales de las malas decisiones de poner a candidatos que resulten gobernantes comprobadamente 
corruptos (como los contadores que son responsables solidarios de prácticas fraudulentas en el pago de impuestos de sus 
clientes). Y la elección directa, por medio del voto ciudadano, de los jueces de la materia penal y de combate a la corrupción. 
¿Quieren los partidos ganarse la confianza de la ciudadanía en un pacto para asegurar la vigencia plena del Estado de 
derecho? Pues que lo hagan con nuevas medidas contundentes y tangibles. Ya no tenemos paciencia para puras vaguedades. 
Ya no nos pueden dar la misma gata revolcada o, como dice Puig, atole con el dedo. 
 
(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Horas cruciales para Ayotzinapa 
Las áreas de seguridad e inteligencia del país dieron ayer, muy temprano en la mañana, al presidente Enrique Peña Nieto la 
noticia de la captura de José Luis Abarca, María de los Ángeles Pineda y una tercera persona de nombre Noemí Berumen 
Rodríguez, quien presuntamente facilitó al ex alcalde de Iguala y a su esposa alojamiento en un par de viviendas en la 
delegación Iztapalapa, en el DF. En punto de las 12:20 horas, el jefe del Ejecutivo ingresó al salón Adolfo López Mateos de 
Los Pinos, acompañado por Luis Videgaray, y los recibieron con un aplauso largo. En la casa presidencial nos dicen que serán 
cruciales las próximas horas para la localización de los 43 estudiantes desaparecidos los días 26 y 27 de septiembre en Iguala, 
Guerrero. La información que tiene esta pareja es vital para conocer el paradero de los normalistas. 
 
¿Y dónde está Ángel Heladio? 
El gobernador realizó un juramento ante la dirigencia nacional del PRD. Juró que no tenía nada que ver con José Luis Abarca 
y María de los Ángeles Pineda, y que no los protegía, y no los protegería. Los dirigentes le creyeron. Sin embargo, una vez 
que el propio secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, reveló que le había pedido al entonces gobernador de 
Guerrero Ángel Aguirre que vigilara a Abarca para que no se fuera a escapar, la dirigencia perredista ha perdido la confianza 
en don Ángel. Ahora, nos comentan, el partido no meterá las manos por Aguirre. El político también prometió estar 
localizable, pero nadie sabe dónde está. 
 
GABRIEL GÓMEZ MICHEL 
Diputados pamboleros 
Muy curiosa forma de exigir justicia para su compañero asesinado tienen algunos diputados federales. Este miércoles en las 
instalaciones de la Universidad Nacional Autónoma del Estado de México habrá una cascarita entre diputados en memoria del 
legislador jalisciense asesinado en septiembre, el priísta Gabriel Gómez Michel. Diputados federales de todas las bancadas, 
encabezados por el priísta Salvador Romero, disputarán un partido contra sus compañeros del Congreso mexiquense. ¿No 
sería más efectivo utilizar la tribuna para presionar a las autoridades y dar con los asesinos? 
 
La falta de memoria azul 
El ex presidente Felipe Calderón parece ser el único político que recordó que la tarde del 4 de noviembre de 2008 falleció el 
panista Juan Camilo Mouriño. Don Felipe redactó en su cuenta de Twitter: “Hoy hace seis años falleció el entonces secretario 
de Gobernación, Juan Camilo Mouriño, de excepcional talento. Lo recordamos con afecto”. Aunque, nos dicen, es preferible la 
ingratitud de algunos panistas, a la burla, como la que hicieron hace algunos años el hoy senador Roberto Gil y el ex 
presidente del PAN Germán Martínez, quienes hicieron un chiste de la muerte de Mouriño y de Francisco Blake Mora. 
FELIPE CALDERÓN 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
CON UN SOBRESALTO despertó ayer más de un perredista, luego de la captura de su correligionario José Luis Abarca junto 
con su esposa, María de los Ángeles Pineda. 
 
EL HOY DETENIDO llegó a la presidencia municipal de Iguala gracias a una larga red de alianzas, apoyos y complicidades 
dentro de las filas del sol azteca, especialmente de la corriente Nueva Izquierda. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

19 de 20 

1919   

 
FUERON “Los Chuchos”, Jesús Ortega y Jesús Zambrano, los que encumbraron a Abarca, aunque su padrino fue Lázaro 
Mazón, ex líder de esa tribu en Guerrero y ahora acólito de Andrés Manuel López Obrador en la entidad. 
 
EN LA LISTA habría que incluir a Marcelo Ebrard, quien fue un entusiasta promotor de las campañas perredistas en aquellas 
elecciones donde se coronaron Abarca y Ángel Aguirre Rivero. 
 
DE ALGUNA MANERA también al secretario de Gobierno del DF, Héctor Serrano, y al delegado en Iztapalapa, Jesús Valencia, 
pues ellos participaron en la defensa del voto el día de los comicios. 
 
OTRA QUE ya dejó ver su nerviosismo es la asambleísta Dione Anguiano, cabeza del perredismo en la zona donde fueron 
detenidos los Abarca, pues ayer que le preguntaron sobre el tema, estalló. ¿Por qué sería? 
 
SI EL NEGOCIO no es para quien yo quiera… ¡no hay negocio! Ésa pareciera ser la respuesta de César Duarte al juez federal 
que ordenó reponer la licitación de placas en Chihuahua. 
 
UNA EMPRESA que participó en el proceso consideró que el gobierno priista actuó con favoritismo hacia su competidora, por 
lo que llevó el caso ante la justicia y el juez le dio la razón. 
 
PERO el gobernador, en lugar de acatar el mandato judicial y repetir la licitación… ¡la canceló! Según Duarte, ahora resulta 
que la compra por la friolera de 270 millones de pesos no era necesaria. 
 
EL MANDATARIO argumenta que la decisión judicial llegó tarde, pues su gobierno ya había cancelado la compra. El hecho, sin 
embargo, es que el priista está en pleno desacato. 
 
VER PARA CREER: el Congreso de Quintana Roo está urgiendo al Congreso de la Unión… ¡a legislar! 
 
DESDE LUEGO no se trata de que legisladores locales quieran poner a trabajar a los legisladores federales. Nada de eso. 
 
LO QUE PASA es que en la Riviera Maya anochece muy temprano. 
 
ES DECIR, entre el centralismo y el horario de invierno, en ese destino turístico está oscureciendo alrededor de las cinco y 
media de la tarde. Y, obviamente, para el negocio del turismo el sol es fundamental. 
 
EN ALGÚN CAJÓN de San Lázaro está congelada desde hace tiempo la iniciativa que permitiría a Quintana Roo ajustar sus 
relojes en beneficio del turismo, acoplándose al horario del Este norteamericano. Y, precisamente por eso, es que están 
apurando a los legisladores. 
 
AHORA SÍ fue el acabose para el Presidente. De nada le sirvieron su carisma, su manejo de la imagen, ni sus expertos en 
cuestiones de comunicación. 
 
VAYA PALIZA la que se llevó Barack Obama en las elecciones de ayer. Wait! ¿Acaso pensaron en alguien más? 
 
(Redacción, página 10) 
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